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我們人人與梵天
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革除物欲，精勤
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了解，知不知道，我們一路一直說過來，諸梵天
王從四面八方、上、下，全都集中過來，要來請
大通智勝佛轉法輪。這是多麼用虔誠的心，各方
來的過程，到道場的表態，一切的一切，無不都
是追求著那一道光明。這道的光明四散，四方八
方、上、下，這道光就完全照徹，有感覺到這道
光的瑞相與一般不同。大家都想：應該要來推尋
光明的瑞相，它的來源是什麼？從哪裡來？每一
方的梵天所表達的，差不多是這樣。



這與我們人有感覺到的，感覺到人生應該要來推
尋人生的道理，生命的來源，將來的去向，現在
的人間，未來的世界又是怎麼樣？現在的人間，
我們已經都知道了，接觸了佛法，能夠了解人間
種種的苦。對人，真的人與人之間有很多無法去
了解的人心，是我們至親、最愛的人，他到底在
想什麼？可能我們也是猜不到他到底在想什麼。
何況與我們同事，跟我們在做同一件事，我們也
無法了解他對事物的看法，或者是很多事情都無
法去了解。



儘管我們學佛的教法，我們只能儘量從自己好好
修。待人接物，我們要如何用至誠的心對待人，
要盡什麼樣的力量，做什麼樣的事，對人、對事
、對物，都是有益而無損。學法，我們一直無法
去了解他人，更無法體會物的道理，既然是這樣
，我們了解的就是從自心好好自我體會，自我受
持。做得到的，我們去付出，付出的感覺如何呢
？去體驗。人與人，「為什麼他一直對我這麼不
歡喜？就是他對我不歡喜，我對他也不客氣。」
用這樣去體驗。



兩個人常常要在一起，因為人、事、物，共事同
做，同一個空間，為何不能相處呢？相處，「他
對我一點都不高興，我對他，怎麼都不肯讓他。
」你們有感覺嗎？這樣是不是很辛苦呢？對一個
人是這樣，對兩個呢？對裡面多數的，我們又是
如何呢？多數的人很好，談得來，少數的人無法
配合，這樣去比量，是對一個人，還是對多數的
？



多數的人對我們不高興，我們開始就要檢討了，
是我們的錯，是我們的態度等等，懂得檢討的人
，那就是懂得自修。我們到底哪一個地方有錯誤
呢？這麼多人對我們不歡喜，我們難道還要與人
這樣再對立嗎？不只是不能對立，我們應該要反
觀自修。所以我們要「既知格除」，革除我們種
種的錯誤，就是自反省。這錯誤從哪裡來？人事
物中，或者是我太自大了，我想要這樣做，我就
是要這樣做，我太執著了，很多的執著都是隨己
所欲。很多事情都這樣發生。



人與人無法真正的平安相處，心打不開，不能包
容。不能包容，我們一直就是迷，迷在他錯、我
對，這樣就很辛苦。我們若能夠清楚了，真正革
除過去的錯誤，對人、事、物，我們自己好好改
善過來。這樣，法不只是入心，在人群中，我們
也體驗到了。體驗到因緣，人與人之間因緣，與
他結好因就能得到好緣。彼此相處很愉快，很歡
喜，每天能合心合作，做一分我們應該做、想要
做，對人群有利益，大家合心合作。



這就是要先從我們自己開始，看人，我們要如何
去付出。先改好我們自己，我們去付出。這種「
知格物」，先改革自己，然後才能讓別人來改觀
，對我們的看法。這「格除物欲」，不只是說心
裡有欲念的人，心裡有欲念就是還有無明。欲念
不只是只有東西，是我們看事情，盡我所欲，這
種我想要這樣，我就是要這樣。這與我們的脾氣
、習性是息息相關。修養不夠，看什麼事情都是
應我所需，這對我們的損害很大。



不是說我爭贏了，我就是想要這樣做，所以他們
不得隨我做不可，若這樣就不圓滿了。我們是要
修行者，要常常感恩啊、感恩啊，道場能這麼祥
和，感恩大家用愛共同來經營。「六和敬」，這
樣就是瑞氣光明，大家的心光發出來。就如室中
，人人點起一盞燭光，人人的燭光都點亮了，這
間室內不就很光明嗎？





我們人人對法都了解了，我們自己能自修了，那就是
「自能明其明德」。我們各人各人都已經向內自修，
法是這樣，所以我們向內自修，自然這盞燈火就點亮
了。我們自己心地的室，這個房室、心室，自然我們
這間房子，我們自己心裡的這房間裡，我們已經點起
了這盞燈。我們內心已經明白了，「明明德」，我們
已經清楚我們的真如本性。這真如本性就是受很多無
明遮蓋，無明造作因緣果報，這樣累生累世讓我們很
辛苦，所結的都是很不好的緣，所受的是痛苦的果。
所以我們此刻學佛最最重要的，就是先將我們內心一
切的煩惱、不愉快的事情，一一都要去除。



自己反省，不是別人的錯，是我們自己做事不圓
滿。若能這樣，也能點起別人的心光，我們有這
樣，所以向對方有懺悔。常常一句話說：「對的
人要向不對的人懺悔。」我們退一步，海闊天空
，為了要圓滿，你對，我也對，我先說我不對，
自然他就會說：「沒有啦！這件事其實我也有錯
。」這樣互相認錯，彼此心室的這支蠟燭不就互
相點亮起來了嗎？所以「自能明其明德」，自然
就明他德。也就是自覺，自己要好好自修，要自
明，我們才有辦法去覺悟他人。



這就是要人人知道我們自己也有這支原來的燭光
，我們也有這樣的功能，我們有這樣的潛能。所
以「由是而力求之」，我們既然自己都知道了，
要趕快將這支燭光從那支蠟燭引過來，所以我們
自己內心要好好用功。



別人為什麼能這麼讓人人尊重、敬愛，那就是他
的態度，他做事，他的待人接物等等，我們該學
的，我們要學。要學的，那就要精勤，心要很精
，要很勤，好好去體會了解，去研究為什麼別人
做得到，我們做不到呢？別人能成功，我們怎麼
不能成功呢？別人的人格是這樣，為什麼我們永
遠都是被人在人後批評，人前不歡喜呢？我們應
該要好好殷勤精進，佛法要入心，將我們的習氣
要一一去除。這叫做既知，也革除我們所有很不
好的習性，無明煩惱都要去除。



也知道就是心本具，我們若有辦法了解，法，其
實人人就是本具。本具我們心的良能，本具我們
心性的自性，我們的真如本性。我們都一直自己
迷了自己的本心，失去了自己的良能。這時候，
我們學佛就是要能找回我們的良能，找回我們的
本性。佛性無始無終，人人本具佛性，是無始無
終，我們愛的力量，其實人人都有，只是我們自
己對人間世事我們不通達。為什麼不通達？就是
無明還在，「我」的執著還在等等，所以讓我們
有很多煩惱。我們要好好用心，用在我們的日常
生活中。



大通智勝佛不只是成佛，又是將佛法廣庇天下，
能夠將所有的人心度化。我們人人的心室，內心
都已經點亮了真理的光明，所以這個道場的光明
不只是大通智勝佛，又有諸天龍八部等等，又有
菩薩，他方菩薩、當地世界菩薩，又有一般民眾
等等，已經因緣很成熟，大家的修行，心靈之光
都已經發散出來。梵天王在色界，色界的梵天王
也已經看到這個發光的源頭從哪裡來。所以梵天
王完全都集會到齊了，可見那個道場是多麼莊嚴
啊！現在就是十方梵天王聚集，都是從五百萬億
。











一棵大樹，你看得到，是從那顆種子裡長成的，
那顆種子裡面又有它種子中的基因存在。你看得
到的還是粗相，是要到你看不到的微細的基因才
有辦法，基因若好、存在，借這顆種子的相。這
就是，種子你看得到的是一個相。你看得到的相
完成了它的因緣，有土地、有空間、有空氣、有
水分。這麼微小的基因種子，受了這麼大的因緣
，要有大空間、有好的空氣、有大太陽、有水分
，大水分，四大會合，這樣它能成長起來。所以
「以大微妙音」，用種種的法，能出於佛這樣說
出來。



佛口所生一切萬法，說是佛的法。其實，從這麼
多的大道理，無不都是從佛的自覺法海，慧海，
無窮盡不斷這樣講出來的法。其實，這些法儘管
沒有說，就已經存在天地人間中，是我們無法體
會天地人間所有無數億，無數萬億種的事事物物
，我們沒有去了解，所以有很多我們看不開、想
不通，造成了很多的無明。所以請佛，大通智勝
佛「以大微妙音」，用大微妙的音，又大又微，
這個法從佛口出，這樣來開示。





就如昨天開人文志策會，聽他們各部門報告，各人有
各人所負責，所負責所做的事情，分開無不都是現代
的人、事、物。現代的人、事、物是什麼呢？慈濟人
散布在各地方，做什麼樣的事情呢？人世間，社會有
什麼樣的事情發生，慈濟人怎麼去做，怎麼去記錄。
四大志業、八法法印，他們光是要寫這些東西，光是
這些東西，在過去、現在，這樣累積。光是要寫一個
慈濟的起頭，一直到現在，他說還有三十幾年歷史還
沒集好。用很長的時間去寫，要將它累積起來，實在
是很多。哪一年時間，幾十萬字，哪一年已經幾十萬
字了，這只是一部分的人負責，就是要將這五十年來
的人、事、物的大概，要將它集起來，就不容易了。



何況是我們每個人的故事、每件事的發生，在這段時
間，光是這樣，有多少人的事物可以寫，有多少事情
可以收集呢？真的是很多。所以時間愈長，要即，集
起來的東西實在很多。每一件事無不是法，都是法，
人間法。因為人間苦難偏多，人間溫暖普及在苦難眾
生的範圍，是怎麼樣的苦難？這個溫暖，能夠流動到
那些苦難人的周圍，去解開他們心的苦、身的苦、欠
缺物質生活的苦。這樣樣都是苦諦，樣樣都是集諦，
「諦」就是道理。想要將它完成這些東西，今天的事
情是明天的歷史，何況這麼多，無量劫所看到的、所
學習的、所做的事，真的是很多。











諸天見佛歡喜，我們若能見到佛，我們也是很歡
喜。這是告一段落，結緣自塵點劫前，其實，梵
天王與大通智勝佛所結的緣是久遠前，在很久以
前，塵點劫久遠以來，這時候再來見大通智勝佛
。前面也說過，梵天王他要行上上十善，還要守
上上戒，要修很多生才能夠生到梵，色界梵天，
那是要經過多久啊。



那個時候就已經有法在他的身，「依法而修行」
，所以能夠結果在梵天。梵天的壽命是那麼長，
現在又尋找光而來，可見我們人人與梵天一樣，
人人有身光、有心光，很多的光都集在我們的身
上，因為我們與大通智勝佛是共通的。我們若能
了解透徹，就共通，不了解透徹，那就是塵點劫
前。這總是要我們人人好好多用心。
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